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ᣛ到亱⸛

1955年༿，我由⊏ই市䭷⊏考上了

清华大学。在㘱北京ㄉ，我们兴ཻ地看到

了䳴Տ的前门楼，来不及Ԅ细观䍿，就

上了䗾接新生的清华校车。出后经过

䘎㔥不断的大片ߌ田到了“ޛ大学院”集

中的西䛺。进了清华ഝই校门后又经过一

片ṁ林，гᤀޛᕟ地到了报到地点。在办

理报到手续时，领到了一张我保ᆈ至今、

⋩印的《新生报到、体检、生活享⸕》和

学校简മ，住进了临时ᇯ㠽䈊ᮻ。

《享⸕》䈤明，只要交上“正式ᡧ口

证明”就会发㔉一张“入伙证”。ࠝ证按

时到指定佀厅用佀，无需自带佀ާ，也无

需交伙伏䍩。至于看病，只需ࠝ“新生ㅖ

号”亴㓖ⲫ记就可以免䍩就诊。不过自第

二个月起，国家实行了新政策，开始᭦取

伙伏䍩。我们成了最后一批有ᒨ享受一个

月免䍩㟣伏的大学生了。

њѠᣛ

开学不ѵ，我们在大礼堂听教务长䫡

Տ长及体育教授马㓖㘠的报。记得当时

清华大学校长，也是我⊏㣿ⴱ䭷⊏中学的

㘱学长㪻ই㘄，号召大家要䭫⛬好身体，

争取为⾆国健康工作五十年。ഐ此两位㘱

师在报中都特别强调䭫⛬身体。䫡Տ长

教授䈤，他入学体检时身体不ᘾѸ好，个

子不及体高标ቪ的下限，所以他的入学体

检表身高一ḿ是空白的。ն是经过努力䭫

⛬，最后他成了校足球队员，还能从清华

ഝ长䐁到天安门。

马㓖㘠教授当时ク着白㢢⸝袖㺛、⸝

㼔和长㻌的ᴽ装。他一上台就ᢺ扩丣器关

掉，༠丣⍚亮响ᖫ礼堂地ֳֳ而谈。他使

挥㡎㜣㞺，教大家在⍇◑用㧢㬜ཤߢ⍇

时，要用“最ߧ最ߧ的水”和“最热最

热的水”৽复交ᴯ地刺◰Ⳟ㛔，以健康体

ᖉ年的ṗണ൦ഴ



ϙࣲڡڇ

清华校友通讯34

兴，加强对ߧ、热环境的适应能力。这也

就难ᙚ后来我们看到他在大ߜ天也ク得很

少了。

ᡇ的ੂ学

我们入学时学ࡦ是五年，1955年入

学，1960年毕业。当年高考时，我原来的

兴䏓ٮ向于外交、文学之类的文科专业以

及能ཏ“周⑨世界”的航海䖞机专业。ն

那时正٬开展第一个五年计划之际，国家

需要大批的建设人。㘱师建议我学工

科，这样我就报考了清华。可以䈤我们那

一代大学生是随着国家五年计划的实施一

道成长的。

我至今保留了一张“ࡦ噘г”（后来

改为“03ࡦ”）班的团员单，以及当年

第一届团支委的➗片。这个单是组织委

员ਦ信㱾߉的。当时我ᐢ是中共党员，临

时担任了团支部书记。所以这张单交㔉

了我，得以保ᆈ至今。ਦ信㱾工作能力很

强，毕业后留校工作。1972年为➗顾家ᓝ

调回了家ґ宁波。后任宁波市副市长，并

兼任了务局局长，为创建ާ有世界先进

水平的ӯ㓗宁波ڊ出了杰出贡献。➗

片中的五人，除ਦ信㱾，李克兰毕业后留

校教书，成了教授。周荣邦、韩㭬喴毕业

后一直从事技术工作，成绩ᯀ然。

我“ࡦ䴦”班同学来自全国各地，33
人至少包含了20个ⴱ市地区，⭊至还有两

位䎺ই留学生。ࡊࡊ到校，我们同学间的

一Ӌ学习习ᜟ和生活习ᜟ有所不同。ֻ如

天时北方同学主张ᢺデᡧ㕍用㓨㋺起ߜ

来，ই方同学ࡉௌ⅒不时地ᢃ开デᡧ。ն

并未ഐ此ᕅ发⸋，而是能互相包容协调。

那时推广“ࣣ动卫国”体育䭫⛬ࡦ

度，要求每个同学都要通过一定的䭫⛬指

标。有的同学100米䐁ᡆ者手ῤᕩ᧧远过

不了关，全班同学便会到场为他们啃≄

加⋩。总之那时很重视集体荣䂹。同学们

大都是从各地来的“学䵨”，在我的印䊑

䟼，䱶景ᆿ、陈ӱᚺ、哴ᲄ、ነ天立、䠁

㧢ṩ、陈䘪᰼、王良䈊等学习都䶎常好。

ն我记不得䈱是“全五分”了。

我对䱶景ᆿ的印䊑䖳深。他平常对学

习似Ѿ不ཚ专注，有人㔉他起了个㔠号

“䘧㋺”。ն他考起试来㔍对不䘧㋺，

总是5分。毕业后，他原在一个研究所工

作，后来为➗顾家ᓝ，调回ই京一个国防

工ল的附属中学当教师。Ԕ他自䊚的是，

他䖵导的好ࠐ个学生都考上了清华、北大

等重点院校。只是他也在ࠐ年前病䙍了。

我们班上有ޛ位ྣ同学，〠为“ޛ

”，ྩ们和⭧同学的关系都很融⍭。䈤

到“师生ᙻ”，还有一对是张克 和张ᆍ

文。张ᆍ文∄我们高三届，ն年喴只∄我

们大一两。他䶎常㚚明，学生时代就是

一个好学生。1954年清华首次设奖学䠁ࡦ

度，他以品学兼优、学业成绩全五分，达

到“ࣣ卫ࡦ”体育䭫⛬标准而获得了高达

80万元（相当于后来的80元，普通工人月

㯚的两ؽ多）的奖学䠁。后来他担任了我

清华ཝ学䴬三ഘ᭥ညδ㠠ᐜ㠩εਬؗ

㲄Ƚ丟㭲喺Ƚ周㦙䛜ȽᶄަށȽ嵇钧生
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们班的䖵导员。他为人平和，得到同学们

的信任，和从上海来的文䶉的ྣ同学张克

走到一起自然是亪理成ㄐ的事了。张克

毕业留校后成了化工系的教授。张ᆍ文

在ᶀᯉ学上亷有建ṁ，后来当了清华大学

校长，国家教委副主任。

我们班上同学结为夫ྷ的有两对。一

对是周荣邦和张␁，他们毕业后都在航

空部门的研究所工作，在发动机ਦ片测试

研究任务中很有成就，ᴮ获得发明专利。

另一对是哴ᲄ和哾ࢁ㨽，他们是我们班

年喴最小的，都很㚚明，学习也好。哴ᲄ

的⡦Ӣ是著的≄䊑学家，清华≄䊑台首

任台长，解放ࡍ৫了俉，后来在㖾国开

创了大周期≄䊑亴报研究工作。哴ᲄ毕业

后到北京第一机床ল工作。他的⡦Ӣ后来

重病，通过有关部门请求批准ݯ子出国团

㚊，这样哴ᲄ和哾ࢁ㨽得以䖳ᰙ地到㖾国

发展。ُࠝ着在清华ᢃ下的实⸕䇶ส

，他们进入著的波丣公司。哴ᲄᴮ任

波丣国际公司俉副总㻱，并长期驻留北

京，为促进波丣公司和中国民航业界的合

作ڊ出了贡献。

䏀留学生

我们班上有两位䎺ই留学生䱞文㓟和

䛃↖⪦。他们入学时学习成绩不很理想。

为了让他们䐏上学习进度，专门安排同学

在生活和学习上帮助➗顾他们。当时哴明

ᇍ负责䱞文㓟，⊸Ҁ年负责䛃↖⪦。哴明

ᇍ、⊸Ҁ年学习都䶎常好，性格平和，Ҁ

于助人。ഐ为要帮助䎺ই留学生，就加

重了他们的负担。ն他们都很䇔ⵏ，从无

ᙘ䀰。

哴明ᇍ毕业后，到航天部的研究所工

作，直接参与了从神㡏一号到神㡏ҍ号伎

㡩的研ࡦ任务，负责关䭞的空间ုᘱ定位

系统，为我国航天事业的发展ڊ出了重要

贡献。同学中从事航天事业的还有䠁㧢

ṩ，ྩ从事标准化工作，是保障航天任务

安全的重要环节。

⊸Ҁ年毕业后不ն从事教学工作，还

是一位活䏳的社会活动家。他ᴮ先后担任

清华大学工会副主席、北京市政协常委、

民主建国会北京市委员会副

主委，关注民生，积极参政议

政。他ழ于ᵇ䈥，༠丣⎁动

听。在新中国成立г十周年之

际，他参加快䰚表演，深情ⅼ

ୡ⾆国。

䎺ই同学校时，正是我

国困难时期，物资供应十分㍗

张，经过校领导特别批准，办

了一次简单的㚊佀为他们䘱

行。他们回国后，䱞文㓟在政

府部门工作，䛃↖⪦ࡉ到⋣内

一所大学任教。

大ᾲ在1991年前后，我ഐ
清华ཝ学䴬三⨣ޡကૂ䏀留学生䱤ᮽ㓥θ����

年᩺ӄ㦈ዑ
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一项国际科技合作项目到白俄罗斯出ᐞ。

回国途中，我在莫斯科机场䖜机，遇到

一㗔在㣿联留学准备回国度假的䎺ই留学

生。ഐ为ى机时间很长，我们便随便㙺起

来。我䰞他们䇔不䇔䇶从中国留学回৫在

大学教书的䛃↖⪦，他们高兴地䈤，䛃↖

⪦是他们的㘱师，⋣内Ⲯ科大学的教授。

他们机械ࡦ䙐教科书就是䛃教授编著的。

我当ণ请他们回৫后代我䰞好。现在如果

䱞文㓟健在的话，应当䎵过90了，䛃↖

⪦也在ޛᰜ以上了。

一൰⍷㺂⯻

1957年4月，北京⠶发了严重的流行

感߂。为防→⯮病大规模扩ᮓ，采取了严

格的监控᧚施，䇨多工ল、学校、机关单

位都放假了。清华䇨多同学得了病，也停

课了。由于校医院的病床远远不能满足病

人住院需求，便ᢺ体育侶改䙐成临时的䳄

病ᡯ。

一次我䘱一位发✗的同学৫校医院看

病，亪带量了一下自ᐡ的体温，䈱⸕ㄏ高

达39ć，∄那个同学体温还高。当ণ㻛留

���� 年θޞ⨣ੂ学ਾ影

下住进了体育侶。不ѵ我就᭦到同学

的ហ䰞信，信中䈤：“我们㲭然不能

来看望们，ն是我们时时地⢒

记着们，关心着们ĂĂ们安心

地Ձޫʽ等们病好了，大家又可

以在一起学习，在一起⧙了。”这ሱ

信是同学之间和䉀团结的见证，我保

留至今，ᐢ有63年了。

下↖≹正在流行新冠肺炎，使

我想起60多年前⠶发的北京流感的ᖰ

事。㲭然现在的病毒ডᇣ性远远大于

当年，ն有政府强大的动员力量，相

信我们一定能战㜌病毒，取得㜌利。

᮪伄ਃ

我们在大学时代饱经政治风云。入学

时批ࡔ胡风运动接近ቮ༠，对我们新生来

䈤只是一㡜了解，⋑有参加。ն“大呓大

放、ᮤ风৽ਣ”就和我们直接相关了。

记得那时在物理侶前有两大册签

㉯，一本是支持㪻ই㘄“党委领导”的，

另一本是支持䫡Տ长“教授治校”的。其

实大ᾲ䈱也䈤不清㪻ই㘄的观点是只是

单㓟主张加强党的领导而不要发挥教授作

用；同样也ᩎ不清䫡Տ长是会单㓟主张

只要教授治校，而排ᯕ党委的作用。ն这

个䰞题确实争䗙得十分◰烈。

当时䫡学从㖾国回来不ѵ，作为教

务长的䫡Տ长便请他来ڊ学术报。报

是在大礼堂举行的，䫡学的夫人ⅼୡ家

㪻㤡也来了。那时有个ᜟֻ，不㇑䈱ڊ报

，大家都可以䙂ᆇ条提䰞题，报人

也会㔉以ㆄ复。当时有两个ᆇ条㔉我的印

䊑最深。一个是有人䰞“ᩎ力学研究的人

是不是都要有高深的数学ส”。记得䫡

学的回ㆄ是“不一定”，并举ֻ䈤他就
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有一位㖾国的力学家ᴻ友，有一次有道关

于表䘠力学的微积分题不会解，就用在方

格㓨上⭫ᴢ线数面积的方式解决了。ᙍ

䈤遇到䰞题要ழ于扩展ᙍ路，多想办法。

还有一个ᆇ条是请䫡学谈谈是西方的教

育ࡦ度好，还是㣿联的教育ࡦ度好˛记得

䫡学的回ㆄ是，他自ᐡ是由西方教育ࡦ

度培ޫ的，而现在中国学习㣿联也同样培

ޫ出人。所以他㿹得各有优点，不能简

单类∄。后来ㄏ有人䍤大ᆇ报，䈤请䫡学

来校ڊ报是䫡Տ长的䱤䈻，是企മ让

䫡学䎎扬西方教育ࡦ度，ն是⋑能得

䙎。后来䫡Տ长终于成了清华最大的“ਣ

⍮”，直到1979年获得平৽。而㪻ই㘄

在“文革”中也受到了很大ࠫߢ。

当时，㲭然在我们班同样有这样那样

的不同ᙍ想䀰论以及家ᓝ背景，ն是我们

班干部最终⋑有㔉任օ同学ᡤ上“ਣ⍮分

子”ᑭ子，这也是我一䖸子感到心安的事。

ީӄᡇ㠠ᐧ

我入学时ᐢ是党员，担任了团支部书

记，一度是班上的ୟ一党员。后来还担任

过系党支部ᇓ委，自然要在政治上严格要

求自ᐡ。

大ᾲ二年㓗时，我的㞠、㟍时常⯬Ⰻ

难ᗽ，严重时䘎ク㝡䶻㻌都感到困难，৫

医院诊治䇔为是得了严重的风⒯性关节炎

（现在想来应当是强直性㜺ḡ炎）。只有

不断地大剂量ᴽ用水杨酸䫐ⓦ⏢和阿司

३林能Ჲ时起到减小⯬Ⰻ的作用。这对

我的学习产生了严重影响，也使我背上⊹

重的ᙍ想包㻡，以致一度想ᢃ报Ձ学。

ն是由于那时有䇨多政治运动，如大⛬䫒

䫱、औ工؝学等，教学课时相对䖳少，总

㇇能应对坚持下来，身体也䙀⑀好䖜了。

尽㇑我学习不很亪利，ӽ然兴䏓广

⌋，ௌ⅒䰵䈫䈇ⅼ、小䈤等文㢪书㉽以

及各种䰢书。还学着߉䈇，߉ᮓ文。我至

今还保ᆈ了一张1957年3月20日第174期的

《新清华》校࠺，上面有我߉的一ㇷ关于

䰵䈫古ި文学䰞题的讨论文ㄐ《╛谈时代

的感情》。我⭊至还߉过一部৽᱐⸕䇶分

子䰞题的中ㇷ小䈤，ᇴ㔉《人民文学》

后，很快接到编䗁部㓖我面谈的信。ն是

由于当时ᐢ开展对文㢪界的批ࡔ运动，我

自感文中有Ӌ观点似Ѿ不合时ᇌ，考㲁再

三，终于放ᔳ了。

由于我的兴䏓广⌋，⸕䇶面䖳广，有

的同学ᴮ在ᠿ〠我为“博士”的同时，批

䇴我“样样通，样样ᶮ”。如今想来这个

批䇴还是很准确的。

老ĈݹԠщѐ的ćݿࣔࡑ

1959年，ṩ据国家建设需要，清华准

备创办ݹ学仪器专业。为了培ޫ教师，当

时系党总支书记⊸䪺我谈话，组织决定

要王民强和我到⎉⊏大学ݹ仪教研组进؞

。仪专业课程ݹ

王民强∄我高三届，是教“互ᦒ性与

配合”课程的㘱师。他为人䉖和，俄文很

好，ᴮ担任过㣿联专家的㘫䈁。我们相处

得很好。当时我还是一个大四学生，有⭿

难情㔚，ն这是“政治任务”，作为共产

党员只有勇挑重担了。

ᰙ在1952年，⎉⊏大学就设㖞了国内

第一个ݹ学仪器专业，实力很强。1959年
我带着清华校党委的ӻ㓽信到⎉大办，ࡍ

好了进؞手续。我们৫⎉大，身份是进؞

教师，参加ݹ仪教研组的一切活动。同时

不ն自ᐡ听课学习，还要担负䖵导学生的

任务。我们ᯱ听了所有应用ݹ学的课程，
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为了承担起䖵导教师责任，我们ᗵ享事先

⟏ᚹ讲课内容，䰵䈫大量参考资ᯉ。正ഐ为

这段经历，现在⎉大校友会也䇔我是校友。

1960年ࡍ我回到清华，担任了应用

学教学组长，䘎续三年为“仪0”“仪ݹ

1”和“仪2”三届同学讲授“应用ݹ学和

学设计”课程，和同学们一起进行了ݹ

100X复消㢢ᐞ显微物䮌设计实䐥。当时

还有李克兰、ᗀㄟ什、殷㓟永等同学也都

到了教研组，我们成为创办ݹ学精ᇶ仪器

专业的“元㘱”。

⿱ᔶ清华

我回清华当上教学组长，㇇是个教学

僘干了。ն是，由于政治运动中的一Ӌ⸋

，我开了清华，从此改ਈ了我的人生

道路。在调清华前，我提出我1959年ࡍ

就提前ᣭ调工作，ѹ是提前毕业，ն部

分学科未经考核，⋑有获得正式的毕业证

书。ն我想到以后有机会还要继续深䙐，

所以希望能补完全部课程，获得正式的毕

业证书。这个要求获得同，经校务委员

会批准，在我补完相关课程考核合格后，

学校为我颁发了六年ࡦ毕业证书。

开清华，我走上新组建的工作单

位——中国航空精ᇶ机械研究所，在那

䟼有良好的工作环境，我औཻ学习，努力

工作，从而取得了䖳好的成绩，对国家有

所贡献。ࠐ十年间，我取得过䖳大成果的

研究课题大㓖有十多项，其中有ࠐ项是国

家重点科研项目。1978年我获得了全国科

学大会表ᖠ，为此使我得到国家每月50元
的终身⍕䍤。ࠐ十年来，⍕䍤数仍至今未

ਈ，ն我更看重的是这项荣䂹。我䘎续数

年㻛中共中央和国务院邀请，参加一年

一度在人民大会堂举办的各界人士春节团

ᤌ会。䇨多中央领导的讲话，以及精ᖙ的

演出我都␑忘了，ն有一Ԧ事তӽ记得很

清ᾊ。那是有一年团ᤌ会，我所在的Ṽ子

正好胡㘰邦同志不远。我大㛶地走到他

的Ṽᯱ，自我ӻ㓽后，我提出希望党中央

切实关心䶂年⸕䇶分子。胡㘰邦总书记当

ণㄉ起来ը出ਣ手㍗ᨑ住我的手使᩷ᱳ

着，并用ᐖ手指着我䈤，们自ᐡ应当多

文ㄐ、多呼，党中央一定会支持߉

们ʽ这个䮌ཤ在当天中央电视台的新䰫联

播中还播出过。

在研究课题方面，我作为主要研ࡦ人

员参加研ࡦ的“↬六伎行模ᤏ机”是国防

科工委下达的国家重点任务。这是我国第

一台大型现代化模ᤏ伎行训练设备，全国

有数十单位、数Ⲯ人参加。我负责视景模

ᤏ系统，历时ޛ年，于1983年10月研ࡦ成

获得了国家科技进步一等奖。此外我，࣏

还获得过数项部㓗科技进步一、二等奖及

国家新产品等其他奖项。1992年起，获得

国务院颁发的政府特殊⍕䍤。

٬此“ࡦ䴦”同学毕业60周年之际，

谨祝清华⇽校在培ޫ国家ḻằ的事业中发

挥更大作用。   
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